

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO I {

San José Costa Rica, jueves 23 de abril de 1903

{ NUMERO 175

Agrimensura y Contabilidad

Me hago cargo de trabajos de Agrimensura, del arreglo de Libros por partida doble, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de Matemáticas puras y de Contabilidad.

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don LUIS CRUZ MEZA y don ALBERTO ECHANDL.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del ranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones. Se informa en esta oficina.

RAMON C. ARIAS

Compositor y afinador de Pianos y Organos, ofrece sus servicios en esta capital y provincias. — Los trabajos garantizados. — Quien tenga gusto de solicitarlo puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado.

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En-
cargado de la
circulación: ... Francisco Montero A.
El Mojón Felicísimo Acuña
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escazú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla,
San Cristóbal Casimiro Leiva R.
Puriscal
San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro
S. Juan de Tobosí. Isidoro Fallas.
Aserrí Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad
Tobías Calvo
San Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Jenaro Moya.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraiso Francisco Redondo G.
Capellades Franc° Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Vinas Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira
ALAJUELA
Ciudad Ricardo Saborio, h.
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodulo Salazar
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartín
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE
Liberia Demetrio Caamaño
Nicoya Estanislao Conle
Filadelfia Manuel Bonilla
Santa Cruz Telésforo Ramírez.
Las Cúspas Sabel Mojica
PUNTARENAS
Ciudad Centro Corresponsal
Esparta Carlos Strasburger
Miramar Francisco Chinchilla

ADELAIDA SOLORZANO

Obstétrica titulada

Ofrece sus servicios profesionales al público.

Avenida Central número 565 frente a la Panadería de Lamicq.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

En su tienda esta ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.
" " Puntarenas, doña Elvira de Gil.
" " Liberia, don Rafael Elizondo D.

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE,

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

INTERNADO

DEL

COLEGIO DE CARTAGO

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

El lunes 13 del mes en curso se abrió este establecimiento. Los padres de familia que deseen enviar sus hijos, solicitarán del que suscribe el prospecto y reglamento en que están consignados los pormenores de admisión.

Cartago, 1° de abril de 1903.

CELSO GAMBOA

LA MEJOR BREVA

— DE LOS —

Estados Unidos

HUNTER

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

'LA JUSTICIA SOCIAL'

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M.^a Jiménez,
Presb.^o Dr. Claudio Volio,
D. Manuel Ant.^o Gallegos,

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

EL LUJO

II

Al hablar de esta materia indica el Santo Padre como uno de los más funestos efectos del lujo el de que hace cada día más difíciles y raros los enlaces matrimoniales.

A este propósito es imposible dejar de recordar el conocido pasaje del profeta Isaias que encierra en sí las más tremenda condenación del lujo y el vaticinio de una de sus más tristes consecuencias.

"Y el Señor dijo también: Por cuanto se han empinado las hijas de Sión, y andan paseando con el cuello erguido, guiñando con los ojos y haciendo gestos con sus manos y ruido con sus pies, y caminan con pasos afectados:

Raerá el Señor la cabeza de las hijas de Sión, y las despojará de sus cabellos

En aquel día les quitará el Señor el adorno del calzado, y las lunetas.

Y los collares de perlas, y los joyeles, y los brazaletes, y las escofietas.

Y los partidores del pelo, y las ligas, y las cadenillas, y los pomitos de olor, y los zarcillos.

Y los anillos, y las piedras preciosas que cuelgan sobre la frente.

Y la muda de vestidos, y los mantos, y las gasas ó velos, y los preciosos alfileres.

Y los espejos, y los finos lienzos, y las cintas, y los vestidos de verano.

Y en lugar de olores suaves tendrán la hediondez, y por ceñidor una cuerda; y en lugar de cabellos rizados la calva; y reemplazará un cilicio la faja de los pechos.

Tus más gallardos varones caerán también: el filo de la espada, y tus campeones quedarán tendidos en el campo de batalla.

Y las puertas de Jerusalem, desiertas, estarán cubiertas de tristeza, y de luto, y ella desolada, estará abatida por el suelo.

Y en aquel día echarán mano de un solo hombre siete ó muchas mugeres, diciendo: Nosotros comeremos nuestro pan, y con nuestras ropas nos vestiremos: basta que nos comuniqués tu nombre, ó seas esposo nuestro: libranos de nuestro apuro".

La maldición del profeta parece haber caído sobre las hijas de Costa Rica: casi no hay una sola casa en nuestras ciudades donde no encontremos preciosísimas flores de belleza y de virtud que podían ser el encanto de un hogar cristiano y cuyas galas se marchitan poco á poco en la soledad del desamor.

Sublime es la vida de esas mujeres abnegadas que consagran voluntariamente su vida y sus gracias al consuelo de los que sufren, á los más exquisitos ideales, ó á ser el alivio y el sostén de padres ó hermanos enfermos ó desvalidos; pero el que personas nacidas para la vida del matrimonio se vean desviadas de él contra sus aspiraciones significa sencillamente que hay en la sociedad algo que marcha desarregladamente: que hay uno ó muchos microbios que están minando las entrañas del cuerpo social.

Se ha dicho que el mal viene de que el número de mujeres es considerablemente mayor que el de los hombres. Si así fuera, sería el caso de investigar qué influencia tiene el desarreglo de las costumbres en esa irregularidad en el reparto de la población. Pero el hecho no es cierto: hemos consultado el censo de Costa Rica, levantado en tiempo de Rodríguez, y allí encontramos que el número de personas de uno y otro sexo está casi equilibrado en el país.

Quiere decir entonces que la falta de matrimonios obedece á causas morales y económicas, y para nosotros la principal de ellas y fuente de otras muchas es el lujo.

El lujo retrae á los hombres del matrimonio, ya de un modo directo, recargando los gastos de la vida de un modo que aterra, va indirectamente, porque los afemina é inutiliza para el trabajo rudo y esforzado, en que deben emplearse las energías de la juventud.

Un joven de buena sociedad, pero pobre, que contemple por algún rato una de las ventanas de nuestros opulentos almacenes, quedará por mucho tiempo pensando en que el matrimonio es para él cosa vedada. Distinto sería si costumbres más llanas y modestas hicieran más llevadero el gasto de fundar y mantener una casa.

Indirectamente el lujo perjudica á los jóvenes porque los habitúa á la vida cómoda de las oficinas: retrayéndolos de la tarea esforzada del campo ó del taller; y es difícil que empleados de 40, 50 ó 60 colones mensuales sean capaces del esfuerzo que significa un matrimonio cuya sola instalación representa más de mil colones de gasto.

Por último el lujo conduce á la vida de disipaciones que pierde á los jóvenes y los retrae más y más de la vida tranquila del hogar.

El celibato prolongado de los hijos hace más larga y pesada la carga de los padres. Deben pues, éstos por su propio bien y por el de sus hijos, declarar guerra á muerte al fausto y á la ostentación y restablecer en sus casas en cuanto quepa la vida llana y sencilla de nuestros mayores.

Las bellas que comprendieran la fascinación que en los hombres ejerce un vestido sencillo y bien hecho y el terror que les inspira la seda y el terciopelo, ayudarían con su ejemplo á la implantación de un modo de vida racional en esta materia.

Y así estaría hecha en poco tiempo una de las revoluciones más útiles y provechosas para la sociedad.

NOTICIAS EXTRANJERAS

ABRIL 20.

La ciudad de Berlín fué visitada por un fuerte huracán. Destruyó muchísimas propiedades. Está interrumpido el servicio cablegráfico en casi todo el Imperio y desorganizado completamente el servicio ferrocarrilero. Los hospitales están llenos de gente golpeada por fragmentos de tejas y vidrios. En el Tiergarten la tempestad hizo tremendos destrozos: arrancó árboles gigantescos cuya edad se cuenta por siglos. Las noticias recibidas de todas partes del Imperio revelan que el huracán ha sido general. De Frankfort, Dusselday,

Brunswick, Bonn, Nuremberg, Breslau y Lubeck notician que ha habido fuertes nevascas.

—Dentro de pocos días se embarcará para Washington la primera partida de aparatos de telégrafos sin hilos que la Compañía Siemens y Halske está construyendo para el ejército americano. El aparato es portátil. Se compone de seis carros tirados por caballos. Será colocado en las fortalezas de Washington. El hilo aéreo es de acero fino y será elevado por medio de un globito. Este sistema es invención del profesor Brann, quien asistió á los últimos simulacros del ejército alemán, simulacros á los cuales asistieron también los generales americanos Corbin, Wood y Young. Será esta la primera vez que se usa el telégrafo sin hilos en el ejército americano. Es la intención del Gobierno americano enviar quince carros á las Filipinas. Se garantiza que el aparato puede transmitir una noticia á 100 kilómetros de distancia.

—Los llanos de Polonia están cubiertos de una capa de nieve de 18 pulgadas de espesor. Hace doce horas que no llega ningún tren de Posen. Debido á la nieve en Silesia el servicio telegráfico ha sido interrumpido. El viento votó la torre de la catedral de Magdeburgo. En el Thiergarten de ésta, 40 grandes árboles fueron arrancados por la fuerza del viento. También arrancó una gran parte del techo del teatro. Del mar del Norte notician muchos desastres. El buque alemán "Sporth" está varado cerca de Dautzig y el "Euter Dannes" y el "Reme" naufragaron á la altura de Swinemunde. Los tripulantes de ambas naves pudieron salvarse.

—Avisa el director del Deutsche Bank que se acaba de celebrar un arreglo por el cual Inglaterra toma el 30 por ciento de los bonos del ferrocarril de Bagdag, quedando asegurada así la participación británica en la construcción de dicho ferrocarril.

—La escuadra americana en aguas europeas vendrá á este puerto durante las regatas. El Comité del Imperial Yach Club está discutiendo la manera como debe divertirse á los visitantes. Habrá carreras entre las lanchas de las escuadras alemana y americana.

—El Rey Eduardo ha nombrado una real comisión para que averigüe á cuanto asciende la importación de comestibles y otros artículos semejantes. El Príncipe de Gales es miembro de dicha comisión y Lord Balfour Burlengh, Presidente.

—Continúa en misterio la cuestión de si el Rey Eduardo visitará ó no al Pontífice. No se ha recibido ninguna notificación oficial de la visita. En el Vaticano, sin embargo, reina la opinión de que el Rey no dejará de visitar al Papa, pues por motivo de estado no le tendría cuenta. Sabido es que Su Majestad intenta visitar á Irlanda y si desprecia al Jefe de la Iglesia Romana, resiente á tres millones y medio de católicos irlandeses. En la actualidad el sentimiento del público inglés hacia los católicos es muy moderado.

—Hoy llegó á este puerto un vapor que zarpó de Monte-Cristi, Santo Domingo, el 17. Avisa que los rebeldes están sitiando ese lugar por mar y tierra.

—En la Secretaría de la armada se anuncia que la escuadra americana que está presente en Marsella, para saludar á Loubet, pasará en seguida á Kiel con ob-

jeto de asistir á las regatas que se efectuarán en aquel puerto.

Se ha recibido el siguiente despacho fechado en Río Chico, Venezuela: El trece de abril atacó con 4,100 hombres, el Vicepresidente Gámez, las trincheras de la revolución situadas en Guapo, lugar cercano á Río Chico. Esta posición fué ocupada la noche del viernes por el General Rolando. Las fuerzas del Gobierno ejecutaron un movimiento concéntrico, lo que dio por resultado el que los revolucionarios quedaran rodeados. El General Rolando ha recibido muchos refuerzos.

—Se ha confirmado oficialmente la noticia de que Silveira tomó posesión de Empresa. Se teme un conflicto con las fuerzas de Pando, Presidente de Bolivia, pues ignora éste el arreglo del "modus vivendi". En la Secretaría de la Guerra se ha recibido el despacho de que Silveira ha tomado también posesión de Manaos, en nombre del Brasil.

CONFERENCIAS

Hasta la presente, las escuelas públicas con excepción de la del Liceo, han estado á cargo de personas que no han hecho ningún estudio profesional; y, á decir verdad, antes de la creación de los directores técnicos, algunos maestros ignoraban el procedimiento que debe seguirse para la reforma que necesitaba nuestra enseñanza.

En la actualidad no existe profesión que esté tan sujeta á cambios como la del institutor. De los maestros empleados en nuestras escuelas públicas sólo dos terceras partes habrán cursado sus estudios de segunda enseñanza y tienen diploma; el resto, debido á su larga práctica y á sus constantes estudios, han logrado con más ó menos acierto desterrar la rutina de nuestras escuelas.

De los maestros que no han tenido preparación especial no puede esperarse que tengan mucho interés por la enseñanza; excepto aquellos jóvenes que se han dedicado á ella por verdadera vocación consagrando al estudio todo su tiempo, lo que disminuye la probabilidad de que abandonarán su carrera.

En favor de ellos es que escribimos estas líneas—Los maestros son obligados á asistir semanalmente á conferencias que se dan en la misma escuela, las cuales por regla general no dan resultado práctico por falta de programas y porque contando únicamente para desarrollar los temas con el mismo personal de la escuela, es poco lo que éste avanza en conocimientos, después de haber asistido á una conferencia.

Por esto nos permitimos insinuar la idea de que se establezcan escuelas nocturnas para maestros en las capitales de provincia, á donde pueden concurrir los maestros que residan en lugares inmediatos, debiendo estar dichas escuelas á cargo de profesores competentes que desarrollen los Programas y traten sobre algunos puntos de Pedagogía necesaria para los maestros que carecen de libros de estudio y de medios para mejorar sus conocimientos.

Para provincias se pueden dedicar tres horas de clase en cada semana, y para la buena organización de estas conferencias recomendamos á los jóvenes profesores del Liceo, quienes pueden llenar con buen acierto la idea que motiva este mal trazado artículo, que es, según el pensamiento de muchos, de indispensable necesidad.

NEÓFITO.

Cartago, 17 de abril de 1903.

GACETILLAS

Tósigo—Bien sabido es que con frecuencia se vende veneno por vino, y hoy da cuenta

El Noticiero de que tres botellas de vino que de la Aduana se mandaron examinar al Laboratorio Químico, resultaron contener parte de anilina. Nosotros, como el colega, llamamos la atención de las autoridades de higiene para que se corte esa criminal especulación.

Billetes de banco.—Nos han asegurado que circulan algunos falsos de 5 y de 10 colones.

Felicitemos al amigo don Manuel A. Serrano y á su distinguida señora por el niño con que la Providencia los ha favorecido, y el cual, indudablemente, será un heredero de las virtudes de sus padres.

Opinamos con el colega *La Prensa Libre* que se debe proveer á las bibliotecas públicas de Cartago y Alajuela de los libros de texto que hacen falta allí.

Perros Cuenta el mismo diario que una niña sufrió ayer la mordedura de un perro en el Mercado y exclama con mucha justicia: "¿Hasta cuándo, señora policía, destierran de aquel edificio á esos animales?"

Nicoya—Sabemos que en esa histórica población se ha fundado una escuela de adultos; esperamos que ésta contribuirá al adelanto moral y material de nuestros hermanos nicoyanos.

Rifa—Por acuerdo número 18 de 22 del corriente se autoriza á la Junta Directiva del Hospital de Huérfanos de esta ciudad para rifa una volanta á beneficio de dicha institución, combinando el sorteo con el de la Lotería correspondiente al mes de Julio próximo.

Termómetros—Para reducir los grados Fahrenheit á Centígrados, á los primeros se le rebajan 32, el residuo se multiplica por 5 y el producto se divide por 9.

Para hacer la conversión á la inversa, los grados Celsius ó sean Centígrados se multiplican por 9, el producto se divide por 5 y al cociente se le agregan 32.

Para transformar grados Réaumur á Celsius, se multiplican los primeros por 1,25. Para hacer esto viceversa se multiplican los Celsius por 0,8.

Del reputado periódico *La Lectura Popular* de Orihuela (España) de 1º del mes pasado tomamos lo siguiente:

Colonia, ciudad de 200.000 habitantes, tiene cinco periódicos católicos, que salen todos los días, de los cuales, la célebre *Gaceta Popular* (Vo kzeitung) publica diariamente tres ediciones totalmente distintas unas de otras y todas dirigidas por los mismos suscriptores. Los cinco diarios tienen una tirada en conjunto de cerca de cien mil ejemplares.

¿Cómo sucede esto?

Gracias al *aboniren*, que en lengua castellana quiere decir: *suscribirse*.

En Alemania para conocer en seguida las convicciones religiosas de una familia, basta ver los diarios que se leen en la casa.

La suscripción al órgano diario del propio partido, es considerada como un deber de conciencia. Ese deber de conciencia los católicos saben cumplirlo magníficamente. Para ellos el dinero gastado en el diario que propaga y defiende los derechos del pueblo cristiano, no es dinero sacrificado, sino dinero gastado en su propio provecho.

Ellos saben que para ser hombres completos conviene saber cómo deben portarse en la vida pública, tanto del pueblo, de la provincia como del Estado, les es necesario saber usar y emplear bien la propia influencia de los ciudadanos."

A la apreciable señora viuda del que fué nuestro amigo don Ventura Cordero, damos el más sentido pésame por el fallecimiento de su estimada hija, la señorita Lolita Cordero, deseándole la resignación cristiana que ha menester.

Enfermo se encuentra don Faustino León, administrador de nuestro colega *El Día*. Le deseamos una pronta mejoría.

Higuerones.—El encargado de los parques, nuestro amigo don Simeón Jiménez Bonafil, nos dice que hasta ahora no tiene orden de derribar más árboles del parque cen-

tral. Las raíces del de la esquina N. E. están perjudicando la acera y la baranda: no se podían cortar porque el año pasado se habían recortado las del lado opuesto; y estando el árbol cargado hacia el Sur y expuesto á los vientos del Norte, cortar las raíces de ese lado sería exponer al parque y á sus visitantes á los peligros de una caída inevitable del higuero. El derribo de éste, ha costado al encargado de los parques, cerca de cincuenta colones: dicho encargado es entendido y competente en horticultura de modo que si se echó abajo el higuero fué porque ello era inevitable.

Los mejores lienzos y sarazas, se vende Miguel Turull, en su nueva tienda frente al Mercado.

Visitado y mucho ha estado nuestro puerto por familias del interior sin que haya mos tenido que lamentar desgracia alguna debido á los cuidados higiénicos desplegados por nuestros médicos del pueblo desde hace muchos meses.

¡Oh! Si don Ascensión diera á nuestra Municipalidad unos cincuenta mil colones para poner una buena cañería, mejorando así el agua pésima que tomamos, Puntarenas sería el punto más sano de Costa Rica.

¿Qué cuesta? Suprimir un par de paseos, ó dejar de subvencionar las compañías de ópera ó zarzuela una temporada; es decir, falta que quererlo. (De *El Pacífico*.)

Arbitraje.—Los gobiernos de Guatemala y de El Salvador debido á la mediación del Cónsul peruano, don José Santos Chocano, convinieron en la entrevista que tuvieron los gobernantes de ambos países á bordo del vapor *Costa Rica* "que para evitar guerras futuras, se celebraría un tratado de arbitraje obligatorio que se firmaría en la capital de Costa Rica por los plenipotenciarios de ambos países y que luego designarían el gobierno hispano-americano que servirá de árbitro."

Aplaudimos la idea de esos gobernantes, que tratan de poner término á cuestiones enojosas, manzana de discordia q'ha mantenido durante muchos años á esos países en alarmante expectativa de una guerra, sembrando el odio entre los hijos de uno y otro y haciendo cada día más utópica la tan decantada unión centroamericana con que sueñan los ilusos, como si entre el estado actual de la América del Centro y su unión no hubiera un abismo: el odio entre pueblo y pueblo [De *El Pacífico*.]

A nuestros Agentes.—Teniendo que liquidar cuentas del 1er. trimestre del año, les suplico envíen cuanto antes los fondos que tengan de esta Empresa.—EL ADMINISTRADOR.

Si Ud. quiere comprar bueno y barato, no tiene más que llegarse á la nueva tienda de Miguel Turull.

Lluvias—Hoy desde la una á una y media de la mañana observamos grandes relámpagos hacia la región Sur, y desde medio día hasta las dos y media de la tarde, hora en que escribimos, no ha cesado aquí una lluvia menuda, notándose al mismo tiempo aguacero en las cordilleras.

TIFOIDEA

Para dar los baños con que se cura esta fiebre hay en el

ALMACÉN HERNÁNDEZ

magníficas **sábanas haldas**.

También hay **género de coallas** muy ancho.

BREVA AMERICANA

KEISTONE

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta" oficial nº 78 de 30 de setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & C'

RAFAEL MEZA N

- CIRUJANO DENTISTA -

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NÉ, del Mercado frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc. en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones absolutamente sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia

¡ATENCIÓN!

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMÓN!

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A.

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son GARANTIZADOS.

VIACRUCIS

Por el costo vendo uno de 86x60 cm. en oleografía, copia del famoso viacrucis del célebre pintor "Morgari," uno de los más ilustres artistas italianos. Obra aprobada por Su Santidad Pío IX.---Puede verse en mi oficina, Avenida Central Este No.325 apartado 462.--San José, abril 1903.

J. CASTRO MÉNDEZ.

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

NICOLAS F. MEZA

- CIRUJANO DENTISTA -

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos *ELECTRICOS* de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

EL VAPOR BORUCA

Sale de Puntarenas el 10. y el 15 de cada mes.

Del Puerto Pozo en el Río Grande de Térraba el 3 y el 18 de cada mes.

De Golfo Dulce el 5 y el 20 de cada mes.

Pasajes cómodos y rápidos.

Primera clase: al Pozo 6 colones

Segunda clase: " " 4 " "

A GOLFO DULCE:

Primera clase: 10 colones

Segunda clase: 7 colones

Comidas á bordo á precios módicos.

AL COMERCIO DE LIMÓN Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

LA NORMA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en zarzas lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

AVISO

Tengo una finca á orillas de Río Segundo con manantiales propios y con caída suficiente para una instalación de fuerza eléctrica de 50 caballos por lo menos: aguas químicamente puras que pueden utilizarse para la fabricación de hielo, de aguas gaseosas y de cerveza. Deseo entrar en negocio con una persona que tenga capital para aprovechar todas estas ventajas.

JOAQUÍN MA. FLORES.